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«Фермерская слобода» под Архангельском 
любима многими. Сюда можно приехать 
с детьми, чтобы посмотреть настоящую 
северную ферму и покормить животных, 
посетить мастер- классы и попробовать 
натуральную продукцию. Последние 
годы подворье активно развивается: 
увеличивается поголовье, появляются 
новые объекты, расширяется и ассортимент 
продукции. Но последний визит омрачило 
странное объявление, появившееся на входе, 
и не менее странная история, которая за ним 
стоит.

На парковке около «Фер-
мерской слободы» появи-
лась небольшая будка, ко-
торую гордо назвали пун-
ктом охраны, а на дверях 
в помещение, где гостям 
выдают билеты, – объявле-
ние: «С 22 августа 2023 года 
на территорию К(Ф)Х проход 
будет осуществляться толь-
ко по разовым пропускам 
через пункт охраны». Под-
писал её «креативный ди-
ректор Носов П. С.». Весь-
ма… креативно.

«МНЕ ЧИНЯТ 
ПРЕПЯТСТВИЯ»

По словам главы КФХ 
Владимира БУДЕЙКИНА, 
последнее время он стал-
кивается с множеством пре-
пятствий со стороны свое-
го «партнёра по бизнесу». 
В подтверждение он при-
слал нам копии заявлений, 
которые направил в право-
охранительные органы. Да-
лее приводим выдержки 
из них.

По оценкам главы КФХ:

«9 августа 2023 года 
на территорию моего хозяй-
ства группой неустановлен-
ных лиц, в том числе Собо-
левым А. Н., было соверше-
но самовольное проникно-
вение с целью установки бы-
товки и выставления поста 
охраны».

…
«15 августа 2023 года, 

прибыв к себе в хозяйство, 
на его территории я обна-
ружил нескольких неизвест-
ных мне лиц и установлен-
ное без моего разрешения 
бытовое помещение. Ука-
занные лица, взломав зам-
ки на входных воротах, со-

общили, что они являют-
ся сотрудниками ЧОО «Ар-
мада», прибыли осущест-
влять охранную деятель-
ность на основании догово-
ра от 09.08.2023, якобы за-
ключённого с крестьянским 
(фермерским) хозяйством, 
возглавляемым мной. Он 
подписан от лица КФХ од-
ним из его членов – Собо-
левым Александром Нико-
лаевичем.

Я, как глава КФХ, в силу 
положений ст. 17 Федераль-
ного закона от 11.06.2003 
74-ФЗ «О крестьянском 
(фермерском) хозяйстве» 
указанный выше договор 
не заключал, лично не под-
писывал, каких-либо лиц, 
в том числе Соболева А. Н., 
на его заключение ни устно, 
ни письменно не уполномо-
чивал. Соболев А. Н. не яв-
ляется ни собственником, 
ни владельцем какого-ли-
бо имущества, находяще-
гося на территории хозяй-
ства. Кроме того, в насто-
ящее время между мной 
и Соболевым А. Н. имеется 
конфликт интересов, нахо-
дящийся на рассмотрении 
арбитражного суда».

…
«ЧОО «Армада» чинят-

ся препятствия в деятель-
ности КФХ, выраженные 
в превышении полномочий 
сотрудниками ЧОО, ставя-
щие по угрозу безопасность 
граждан, исполнение обя-
зательств КФХ. Кроме того, 
пост охраны перекрыл вы-
ход животных на пастбище, 
что привело к непредви-
денным расходам на корма 
и сено».

…

«Соболев А. Н. как член 
КФХ на основании якобы 
протокола общего собра-
ния КФХ от 28.06.2023 за-
ключил трудовой договор 
от моего имени с Носовым 
Павлом Сергеевичем, при-
няв его в КФХ Будейкин В.В 
на должность креативно-
го директора с 07.08.2023 
на неопределённый срок. 
Как глава КФХ на работу я их 
не принимал и полномочия-
ми ни письменно, ни устно 
не наделял. Однако указан-
ные лица проникают на тер-
риторию моего хозяйства, 
наносят ущерб, взламывая 
замки, дестабилизируют ра-
боту сотрудников».

Наличие конфликта оче-
видно, но что стало его при-
чиной?

ПАРТНЁРСТВО 
С ЗАМОРОЗКОЙ

Историю взаимоотноше-
ний двух партнёров, Алек-
сандра Соболева и Влади-
мира Будейкина, можно про-
следить по делам, разме-
щённым в открытом доступе 
на официальном сайте ар-
битражного суда. В частно-
сти, Владимир Вячеславо-
вич попытался признать не-
действительным соглаше-
ние от 1 сентября 2021 года 
в части включения в состав 
КФХ Соболева А. Н. (дело 
№ А05-4160/2023). Однако 
ему это не удалось. Приво-
дим выдержку из резолю-
тивной части решения:

«С 2013 по 2021 годы 
КФХ Будейкина В. В. осу-
ществляло свою финансово- 
экономическую деятель-
ность в составе одного чле-
на – Будейкина Владимира 

Вячеславовича. 01.09.2021 
глава крестьянского (фер-
мерского) хозяйства заклю-
чил соглашение о включе-
нии новых членов в КФХ. Ими 
стали Будейкина М. А. и Со-
болев А. Н.. Доли членов КФХ 
при долевой собственности 
составляют: Будейкин В. В. – 
20%; Будейкина М. А. – 20%; 
Соболев А. Н. – 60%».

Отметим, однако, что 
КФХ создан без образова-
ния юридического лица, 
размер долей влияет на рас-
пределение доходов от де-
ятельнос ти хозяйс тва, 
но не определяет чьих-то 
преимущественных прав.

Как рассказал Владимир 
Вячеславович, партнёрство 
началось ещё до заключе-
ния этого соглашения.

«На территории «Фер-
мерской слободы» мы стро-
или общий дом для коз, ко-
торые были и в его хозяй-
стве. Строительство взял 
на себя Соболев, но велось 
оно вне какого-то графика, 
без согласования со мной, 
основная деятельность хо-
зяйства по приёму гостей 
при этом не учитывалась. 
А однажды бригада поя-
вилась в морозы, открыла 
козлятник и устроилась там 
на чаепитие. Весь молодняк 
того года – около 50 козлят – 
перемёрз, животные погиб-
ли. А достраивать дом для 
коз мне пришлось уже само-
му», – сообщил фермер.

РАБОТАТЬ 
«КАК РАНЬШЕ»?

Новым совместным де-
лом стало участие в гран-
товых конкурсах. Напом-
ним, что глава КФХ Влади-
мир Будейкин является по-

лучателем гранта по семей-
ной ферме по направлению 
«козоводство» в 2021 году 
в размере 4,9 млн руб лей 
и федерального гранта 
в 2023 году по агротуриз-
му в размере 10 млн руб лей.

«Для получения гранта 
необходимо было серьёзное 
софинансирование с моей 
стороны. И в этом мне пред-
ложил помощь Соболев. По-
требовалось включить его 
в члены КФХ. Так и возник-
ло это соглашение от 1 сен-
тября 2021 года, – пояснил 
Владимир Вячеславович. – 
Хозяйство начало готовить-
ся к освоению гранта, без-
укоризненно выполняя все 
условия. Кстати, мы стали 
единственными получате-
лями гранта по агротуриз-
му из Архангельской обла-
сти. Нас в этом поддержали 
губернатор Александр ЦЫ-
БУЛЬСКИЙ и министерство 
агропромышленного ком-
плекса и торговли».

Реализация гранта уже 
идёт. В первую очередь 
было приобретено здание 
откормочника, начался его 
ремонт.

«Здание и земельный 
участок оформлены на меня, 
как и все участки, где ведёт-
ся деятельность хозяйства. 
Но когда началась стройка, 
вновь появились пробле-
мы. Соболев привёл «свое-
го человека», который был 
ответственен за предыду-
щий объект. И вновь строй-
ка забуксовала буквально 
с первого дня. Порой работ-
ники Соболева саботирова-
ли мои требования. Кроме 
того, меня пытались под-
толкнуть к подписанию до-
кументов на несогласован-

ные работы. Были и другие 
неприятные моменты. По-
этому я решил завершить 
это партнёрство. Я не могу 
рисковать обязательства-
ми по грантам. Предложил 
Соболеву разойтись с вы-
платой всех вложенных им 
средств. Но больше я с ним 
не общался – только с его 
юристом Виталием Корот-
ким. И все разговоры сво-
дились к тому, что нужно 
продолжать работать «как 
раньше», иначе, как я понял,  
меня будут банкротить, по-
ливать грязью в СМИ, запу-
стят юридическую машину 
и «разобьют гранты», – до-
бавил Владимир Будейкин.

В ЧЕРЕДЕ ИСКОВ
А юридическая маши-

на, кстати, уже запущена. 
В июле Александр Соболев 
сделал попытку оспорить 
договоры займа, заключён-
ные между микрокредитной 
компанией «Архангельский 
региональный фонд «Разви-
тие» и Владимиром Будей-
киным. Речь идёт о трёх зай-
мах на общую сумму 500 ты-
сяч руб лей. Соболев в ис-
ковом заявлении указал, 
в частности, на то, что при 
заключении этих договоров 
не было получено согласия 
общего собрания членов 
КФХ. Однако суд вынес ре-
шение в пользу Владимира 
Будейкина.

Во-первых, представи-
тель МКК «Развитие» пояс-
нил, что глава КФХ исполня-
ет все свои обязательства 
в полном объёме и в уста-
новленные сроки. Суд также 
принял аргументы ферме-
ра о том, что заёмные день-
ги потрачены исключитель-

Ситуация: Что происходит на гостевом подворье под Архангельском?

Ферма 
раздора

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир БУДЕЙКИН, 
глава КФХ:

– По условиям получения гранта, 
в течение пяти лет я должен исполнять 
показатели по производству молочной 
продукции (почти 200 тонн) и посещени-
ям туристов (20 тысяч человек). В случае 
неисполнения условий придётся вернуть 
государству полученные средства, что 
может привести хозяйство к банкрот-
ству. Соболеву это известно. Однако 
своими действиями он ставит под угро-
зу исполнение показателей.
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но в интересах хозяйства, 
на текущие нужды – закуп-
ку кормов, оплату электро-
энергии и т. д. – в зимний пе-
риод, когда эти расходы ра-
стут, а гостей значитель-
но меньше, чем летом. Раз-
решения общего собрания 
членов КФХ на заключение 
договора с МКК «Развитие» 
в данном случае не требова-
лось. Достаточно полномо-
чий главы.

Также Соболев через 
суд запросил проведения 
полной инвентаризации 
крестьянско- фермерского 
хозяйства и информацию 
обо всех сделках, совер-
шенных Будейкиным на сум-
му более 50 000 руб лей, 
за весь период деятельно-
сти КФХ. Эти иски будут рас-
сматриваться в сентябре- 
октябре.

Ну и главное: Александр 
Соболев требует признать 
недействительным выде-
ление КФХ гранта в сумме 
10 млн руб лей по линии ми-
нистерства агропромыш-
ленного комплекса и тор-
говли Архангельской об-
ласти и Минсельхоза РФ. 
В первой судебной инстан-
ции он уже получил отказ. 
Суд также отмечает, что со-
гласия общего собрания 
членов КФХ на заключение 
соглашения о предоставле-
нии гранта не требовалось. 
В ходе разбирательства су-
дом не было установлено 
нарушения условий предо-
ставления или использова-
ния средств субсидии.

И к лючевой, на наш 
взгляд, довод суда: почему 
Соболев, сам будучи членом 
КФХ, требует отмены согла-
шения о гранте, ведь это на-
несёт хозяйству значитель-
ный ущерб?

«Поскольку денежные 
средства в виде гранта были 
предоставлены на безвоз-
мездной и безвозвратной 
основе, целью их предо-
ставления являлась реали-
зация разработанного КФХ 
проекта по развитию сель-
ского туризма, то удовлет-
ворение заявленного Собо-
левым А. Н. иска в данном 
случае не только не приве-
дёт к защите и восстанов-
лению каких-либо прав КФХ 
или его членов, а напротив, 
повлечёт негативные по-
следствия в виде необхо-
димости возврата освоен-
ных денежных средств, от-
сутствия бюджетного суб-
сидирования для развития 
деятельности, а также соот-
ветствующие репутацион-
ные издержки и кризис до-
верия», – подчёркнуто в ре-
шении Арбитражного суда 
Архангельской области.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА, 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА.
Фото Алексея Липницкого

Поддержка

«Бизнес- класс» продолжает цикл публикаций 
«Неравнодушные». На этот раз нашей героиней стала 
Екатерина КУЗНЕЦОВА – директор и соучредитель 
детского реабилитационного центра, который появится 
в Северодвинске уже в следующем году. Екатерина 
рассказала нам о подготовке центра, его наполнении 
и миссии.

Как показывает практика, за аб-
солютным большинством реаби-
литационных центров или фондов 
поддержки детей с различными за-
болеваниями стоят люди, для кото-
рых это связано с личной историей, 
нередко трагической. И здесь Ека-
терина Кузнецова не стала исклю-
чением. На своём опыте она убе-
дилась в том, что Северодвинску, 
да и в целом Архангельской обла-
сти, не хватает детского реабили-
тационного центра.

«Это не только мои наблюдения 
или мнение родителей особенных 
детей, но и статистика. Мы прово-
дили анализ потенциальных посе-
тителей нашего центра: по данным 
на 2023 год, их более 4700. Кстати, 
у нас есть уже первые интересан-
ты, которые следят за реализаци-
ей проекта и готовы прийти в центр 
сразу после открытия, – рассказы-
вает Екатерина. – В его появлении 
заинтересована и Северодвинская 
городская детская клиническая 
больница, с которой у нас налажен 
плотный контакт. В целом мы откры-
ты к сотрудничеству».

Центр будет заниматься реа-
билитацией детей с нарушениями 
опорно- двигательного аппарата, 
последствиями черепно- мозговой 
или спинальных травм и другими 
нарушениям движения. Конечно, 
в регионе есть подобные учрежде-
ния. К примеру, в Архангельске уже 
более 25 лет работает многопро-
фильный реабилитационный центр 
для детей.

«Мы тесно общаемся с руково-
дителем центра Ольгой Константи-
новной БОГДАНОВОЙ, в том числе 
перенимаем опыт работы учрежде-
ния, планируем и дальше сотруд-
ничать, – поясняет собеседница 
«БК». – Также я общалась с пред-

ставителями центров в других го-
родах России. Многое из того, что 
почерпнула, легло в основу наше-
го проекта. Но особо показатель-
ным для меня является москов-
ский центр «Три сестры», про кото-
рый я узнала от своего друга и на-
ставника».

ПРИБЛИЗИТЬСЯ  
К ОТКРЫТИЮ

Примечательно, что проект был 
запланирован в 2020 году, в раз-
гар пандемии. Спустя год зареги-
стрирована компания «Линия жиз-
ни», ставшая резидентом Арктиче-
ской зоны РФ. Это дало возмож-
ность получить земельный участок 
под будущий центр. Пока это лишь 
пустырь напротив бульвара Стро-
ителей, 5 в Северодвинске, но уже 
скоро там начнётся активное стро-
ительство.

На пути к реализации про-
екта не обошлось без трудно-
стей. В частности, за эти пару лет 
его стоимость увеличилась с 40 
до 120 млн руб лей. Сказалось по-
дорожание строительных материа-
лов, но в большей степени – обору-
дования, стоимость которого росла 
как на дрожжах.

«Оборудования российского 
производства нет, поэтому зака-
зываем его в других странах. И его 
стоимость даже за день может уве-
личиться на миллион руб лей. Вес-
ной прошлого года был резкий ска-
чок цен – некоторые позиции подо-
рожали на 6-7 миллионов руб лей», – 
уточняет Екатерина.

За время проработки проекта 
скорректировалась и его экономи-
ческая модель.

«Изначально планировалось, что 
центр будет работать полностью 
по ОМС. Но моя команда несколь-
ко изменила моё мнение по этому 
поводу. В итоге пришли к комби-
нированной модели. Но главное – 
дети будут посещать центр бесплат-

но по ОМС или ДМС», – продолжает 
Екатерина Кузнецова.

Сейчас проектирование двух-
этажного здания завершается. 
Ожидается, что строительство нач-
нётся уже осенью, а в 2024-м центр 
откроет свои двери для маленьких 
пациентов.

«Мы всеми силами стараем-
ся приблизиться к этой дате. Над 
этим работает целая команда. Без 
неё идея не стала бы проектом, ко-
торый уже совсем скоро начнёт пол-
ноценно воплощаться в жизнь», – 
уверена основательница центра.

ЧТОБЫ ЖИЗНЬ 
БИЛА КЛЮЧОМ

Реабилитация в центре будет 
проходить по разным направлени-
ям с использованием современных 
методик. Отдельный аспект – быто-
вая адаптация.

«Наступит жизненная ситуация, 
когда ребёнку нужно будет позабо-
титься о себе самому, и важно под-
готовить его к этому. Речь не толь-
ко про адаптацию к домашним усло-
виям, но и к уличным. Для этого мы 
организуем отдельную площадку 
с макетами, где дети научатся пра-
вилам дорожного движения, попро-
буют самостоятельно передвигать-
ся по импровизированной улице», – 
добавляет Екатерина Кузнецова.

Также в центре будут сенсорная 
и игровая комнаты, зал для творче-
ских занятий и даже бассейн.

«Хотелось бы, что центр стал 
чем-то большим, чем просто реаби-
литационным. Скорее, вторым до-
мом, который бы объединил семьи, 
которые воспитывают особых де-
тей. И чтобы жизнь в нём била клю-
чом», – делится планами Екатери-
на Кузнецова.

Около центра предусмотрена 
большая территория. В будущем 
на ней могут появиться площадки 
для дендротерапии и, возможно, 
даже для иппотерапии.

«С отделением Всероссийского 
общества охраны природы мы вме-
сте с детьми занимаемся высажи-
ванием деревьев, экопросвещени-
ем – стараемся привить им любовь 
к природе, Родине. Всё это мож-
но реализовать и на базе центра, – 
уверена наша собеседница. – Также 
в будущем хотели бы добавить ип-
потерапию. У нас есть такой проект 
и готовая площадка».

С АКЦЕНТОМ 
НА ПСИХОЛОГИЧЕСКУЮ 

ПОМОЩЬ
Особое внимание в центре бу-

дет уделено психологической под-
держке семей.

«Ни для кого не секрет, что чаще 
всего семьи, где есть особенные 
дети, – неполные. Мужчины не всег-
да выдерживают психологическую 
нагрузку и уходят. Наша задача – 
помочь им справиться с трудностя-
ми и сохранить семью», – подчёрки-
вает основательница центра.

Ещё одна большая задача, сто-
ящая перед психологами будущего 
центра, – помочь семьям принять 
тот факт, что их ребёнок имеет на-
рушения здоровья.

«Зачастую родители начинают 
винить себя в том, что их малыш ро-
дился с заболеванием. Задача спе-
циалиста – изменить такое воспри-
ятие, показать, что особенный ре-
бёнок способен ещё больше спло-
тить семью. Просто нужно всё де-
лать сообща, поддерживая друг 
друга», – убеждена Екатерина Куз-
нецова.

«В этом главная миссия вашего 
проекта?», – спросила я в заверше-
ние разговора.

«Именно в этом. Хочу, чтобы се-
мьи, которые столкнулись с подоб-
ным, получили поддержку и осоз-
нали, что жизнь на этом не заканчи-
вается… Хочу, чтобы наш центр дал 
им шанс на нормальную жизнь», – 
ответила она.

Неравнодушные: В Северодвинске появится детский реабилитационный центр

«Дать шанс 
на нормальную 
жизнь»

Ситуация: Что происходит на гостевом подворье под Архангельском?

СПРАВКА «БК»
Как следует 
из открытых источников, 
Александр Соболев 
является руководителем 
семи организаций 
и учредителем 
30 организаций 
разного профиля.

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК
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Единицы застройщиков сегодня  
реализуют в своих проектах инновационные 
решения. Зачастую новации идут «сверху» – 
через ГОСТы, СНиПы и постановления 
правительства. Однако есть компании, 
задающие тренды. В их числе – EDS group. 

О внедрении новшеств 
в жилищное строительство 
и философии компании мы 
поговорили с её руководи-
телем Александром ЗАГО-
ВЕЛЬЕВЫМ.

Среди наиболее ярких 
объектов EDS group – жилые 
комплексы «Маленькая Ита-
лия», «Дрозд», «Джаз», «На-
следие». Сейчас в работе 
несколько ЖК и первый в Ар-
хангельской области магазин 
по CLT-технологии.

«В EDS group мы уделя-
ем большое внимание ин-
новациям, реализуя на сво-
их объектах различные ин-
тересные решения, которые 
до нас в Архангельске ещё 
не применялись», – расска-
зал Александр Заговельев.

ЭНЕРГИЯ СОЛНЦА 
ДЛЯ ОСВЕЩЕНИЯ

К примеру, на крыше ЖК 
«Джаз» установлены солнеч-
ные панели, энергия с ко-
торых идёт в аккумулято-
ры, а затем распределяется 
на обслуживание общедомо-
вых систем.

«Мы это особенно не афи-
шировали, решили сначала 
посмотреть, какой эффект 
они дадут. К примеру, в сол-
нечную погоду показатели до-
стигали полутора киловатт. 
Этой энергии хватает для ос-
вещения коридоров, лест-
ницы – словом, мест общего 
пользования. А когда солнеч-
ная энергия заканчивается, 
система автоматически пе-
реключается на сеть», – по-
яснил Александр Сергеевич.

Ещё одно необычное ре-
шение – окно в кровле. Су-
ществует достаточно много 
решений устройства различ-
ных мансардных окон в скат-
ных крышах, но отсутствует 
практика их монтажа в мно-
гоквартирных домах.

«Это возможность напол-
нить квартиру дополнитель-
ным светом, что очень сильно 
меняет пространство и эмо-
циональное восприятие. 
Да и в конечном счете это 
также повышает энергоэф-
фективность», – добавил ру-
ководитель EDS group.

ШАГ В «ЗЕЛЁНУЮ» 
ЭКОНОМИКУ

Другое инновационное 
решение – зарядная стан-
ция для электромобилей 
на территории жилого ком-
плекса.

«Это реализовано на тер-
ритории «Маленькой Ита-
лии». Кстати, наша заряд-
ная станция стала первой 
на Северо- Западе, установ-
ленной в жилом комплексе. 
Сейчас мы предусматрива-
ем зарядную станцию во всех 
новых проектах и три места 
для автомобилей около неё. 
Это становится корпоратив-
ным стандартом», – уточнил 
Александр Сергеевич.

Курс на создание инфра-
структуры для электромоби-
лей взял и Минстрой России. 
Сегодня ведомство развива-
ет нормативно- техническую 
базу для этого. Уже действуют 
изменения, устанавливающие 
требования к размещению за-
рядных устройств в зданиях 
стоянок автомобилей, в том 
числе и встроенных в много-
квартирные жилые дома. Од-
нако EDS group включил «за-
рядку» в проект ещё до вне-
дрения этих изменений.

«Зарядные станции для 
авто – это не только эколо-

гичность. Чем больше их бу-
дет появляться в городе, тем 
больше люди будут задумы-
ваться о покупке электромо-
биля, например в качестве 
второй машины в семье», – 
уверен собеседник «БК».

Когда появляется при-
мер, опыт реализации подоб-
ных решений, это иницииру-
ет целую цепочку событий: 
от возможности приобрете-
ния электромобиля до раз-
вития целых отраслей про-
мышленности и экономики.

«Для многих всё новое – 
это непонятно, дорого, долго 
и сложно, а потому нет смыс-
ла этим заниматься. У нас 

иной подход. Ведь стоит поя-
виться только одному приме-
ру, как новинку подхватывают 
и другие компании. Так фор-
мируется тренд. Это важные 
шаги не только для конкрет-
ного застройщика или стро-
ительной сферы, но и эко-
номики в целом, – убеждён 
руководитель Группы ком-
паний EDS group. – Если ис-
пользование тех же солнеч-
ных панелей получит даль-
нейшее развитие, будет по-
являться всё больше домов, 
оснащённых ими, то, уверен, 
в скором времени появится 
и предприятие, которое бу-
дет их производить. А это уже 

серьёзный шаг в «зелёную» 
экономику».

БАЛКОНЫ  
С МАРКИЗАМИ

Сейчас компания строит 
несколько объектов, в том 
числе «Соло» с видом на Се-
верную Двину в центре Со-
ломбалы и «Солярис» с де-
ревьями на крыше в округе 
Майская Горка. «Соло» – пер-
вый жилой комплекс компа-
нии, где установят автомати-
ческие маркизы.

«В Архангельске такое 
решение пока не применя-
ется в жилых домах, но мы 
решили это исправить. Мар-

кизы – навесные раздвиж-
ные козырьки, представля-
ющие собой металлический 
каркас с тканевым полотном, 
которое можно открыть или 
развернуть, – пояснил Алек-
сандр Сергеевич. – Они бу-
дут установлены на откры-
тых балконах квартир, нахо-
дящихся на верхнем этаже. 
В жаркую и солнечную погоду 
это создаст дополнительную 
тень, а в тёмное зимнее вре-
мя позволит дневному свету 
активнее проникать в поме-
щение. Кстати, в этих кварти-
рах предусмотрены и закры-
тые застеклённые балконы».

В ЖК «Солярис» застрой-
щику за счёт объёма здания 
удалось создать небольшой 
ансамбль.

«Силуэт башни плавно 
раскрывается снизу вверх 
за счёт увеличения объёма 
остекления, сгруппирован-
ного в три блока по пять эта-
жей. Это сделает здание бо-
лее воздушным. Каждая сек-
ция лаконичного кирпично-
го фасада разграничена цве-
том, что придаёт ей больше 
индивидуальности. Различ-
ные архитектурные элемен-
ты, такие как лоджии, балко-
ны и открытые террасы, по-
зволили создать уникаль-
ные планировочные реше-
ния. Террасы украшаются по-
саженными деревьями и ку-
старниками, размещёнными 
в кадках из кортен- стали, что 
дополняет айдентику зда-
ния», – добавил руководитель 
Группы компаний EDS group.

Бизнес в деталях

Новая линия

«Зелёные» инновации в строительстве
Реклама

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото предоставлено EDS group

БК

С 1 сентября 2023 года в Северодвин-
ске будут выпускать сертифицированные 
молочные продукты для детей младше-
го дошкольного возраста.

Напомним, что новое социально зна-
чимое производство открывает компания 
«Апрель». Продукция в герметичной однора-
зовой упаковке будет продаваться по льгот-
ной цене.

По назначению медицинских работников 
детям от восьми месяцев до трёх лет, кото-
рые не посещают дошкольные учреждения, 
предоставляется продукция молочной кух-
ни. Однако имеющееся в детской больнице 
оборудование находится в крайне изношен-
ном состоянии и с начала осени перестанет 
эксплуатироваться.

Новое производство заменит закрыва-
ющуюся «молочку». Северодвинское пред-

приятие будет делать для малышей кефир 
и творог.

Организацией продажи займётся муни-
ципальное предприятие «Комбинат школь-
ного питания». Адреса четырёх раздаточ-
ных пунктов известны всем молодым мамам 
города. Продажа молочных продуктов бу-
дет вестись по скидочным картам, которые 
выдаются в поликлинике Северодвинской 
городской детской клинической больницы.

В Северодвинске открывают производство 
молочных продуктов для малышей
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Центральный офис в Архангельске: 
ул. Попова, 14, Торгово- деловой центр 
«Аквилон», 6 этаж.
Телефон/факс: (8182) 65-00-08
Электронная почта: akvilon@group- akvilon.ru

За последние три года рынок коммерческой 
недвижимости значительно изменился: 
если ранее он состоял в основном 
из профессиональных игроков, которых 
интересовали большие площади для 
дальнейшей сдачи в аренду, то сегодня 
к ним добавились инвесторы новой волны. 
Это частные лица, индивидуальные 
предприниматели и самозанятые, и в фокусе 
их внимания – небольшие площади на первых 
этажах жилых комплексов для ведения 
собственного дела или получения дохода 
от сдачи в аренду.

Вложения в недвижи-
мость всегда оставались 
надёжной инвестицией, 
в определённой степени 
простой и понятной многим.

Логика инвесторов, кото-
рые не являлись профессио-
нальными участниками рын-
ка, была примерно следую-
щей: приобретение кварти-
ры на стадии строительства 
дома, косметический ре-
монт с последующей про-
дажей квартиры или сдачей 
её в аренду.

Сейчас рынок жилой не-
движимости изменился: 
введение эскроу- счетов, по-
вышение цен «на котловане», 
возросшая стоимость ре-
монта и прочее значитель-
но снизили доходность та-
ких вложений. Если считать 
в процентах, она едва пре-
вышает банковский депозит.

«С тоимос ть арен д ы 
квартиры за последнее 
время несильно возросла, 
чего не скажешь о цене са-
мих квартир. Кроме того, 
владельцам жилых объек-
тов приходится постоянно 
искать арендаторов, само-
стоятельно делать ремонт 
и решать прочие пробле-
мы, которые возникают по-
стоянно. На этом фоне ком-
мерческие помещения вы-
глядят куда перспективнее: 
их доходность выше, дого-
вор с арендатором заклю-
чается на длительный срок, 
а ремонт производят за счёт 
арендных каникул, а не за 
счёт собственника. Понимая 
эту тенденцию и растущий 
тренд, Группа Аквилон рас-
ширила пул потенциальных 
инвесторов: мы стали вы-
полнять нарезку помещений 
и проектировать свои объ-
екты таким образом, чтобы 
площади были небольшими 
и привлекательными для ма-
лого бизнеса и частных ин-
весторов», – рассказыва-
ет директор по развитию 
Группы Аквилон Андрей 
ЧЕТВЕРИКОВ.

Таким образом, сегод-
ня в жилых комплексах де-
велопера можно приобре-
сти помещения на первых 
этажах с отдельных входом 
площадью от 35 кв. м, а так-
же офисную недвижимость 
от 22 кв. м, которая тоже 
имеет высокий спрос. В та-
ких помещениях открывают-
ся цветочные лавки, пункты 

выдачи заказов, аптеки, пе-
карни, небольшие магазины 
и прочие бизнесы, основные 
клиенты которых – новосё-
лы жилого комплекса и жи-
тели ближайших домов. Учи-
тывая тот факт, что объекты 
Группы Аквилон имеют лока-
ции с высоким пешеходным 
и автомобильным трафиком, 
практически все помещения 
быстро находят своих арен-
даторов, используются вла-
дельцами для открытия или 
расширения собственного 
дела (студии красоты, ко-
фейни, языковые курсы, па-
рикмахерские и т. д.).

«Мы очень взвешенно 
подходим к тому, сколько 
необходимо коммерческих 
площадей в том или ином 

проекте, подбираем арен-
даторов так, чтобы они до-
полняли друг друга, а жите-
ли дома могли получить все 
необходимые товары и услу-
ги в шаговой доступности. 
Расширив пул инвесторов, 
мы получаем синергии биз-
несов от крупных федераль-
ных ритейлеров до неболь-
ших предприятий», – поясня-
ет Андрей Четвериков.

Сегодня Группа Аквилон 
предлагает различные ва-
рианты коммерческой не-
движимости для инвести-
рования и ведения бизнеса. 
Свободные площади есть 
фактически во всех проек-
тах группы в каждом районе 
города. Для подбора обыч-
но используют два подхо-
да: либо исходя из распола-
гаемой суммы или ежеме-
сячного платежа по креди-
ту на покупку, либо форми-
руя запрос под конкретный 
бизнес, который планиру-
ют расположить в помеще-
нии: необходимые электри-
ческие мощности, площади, 

отдельный вход, вентиляци-
онные системы и пр. Под-
бор осуществляется по за-
явке специалистами Группы 
Аквилон.

«Наиболее востребова-
ны площади от 60 до 90 ква-
дратных метров, однако се-
годня мы располагаем фак-
тически любыми помеще-
ниями под запрос бизне-
са. В продаже, например, 

есть целый этаж площа-
дью 1000 кв. метров в про-
екте «PIVZAVOD» для про-
фессиональных участников 
рынка, а площадь неболь-
ших офисов в той же лока-
ции – от 22 квадратных ме-
тров, они востребованы 
у малого бизнеса. Стоит от-
метить, что многие пред-
приниматели предпочита-
ют не арендовать офис или 
торговую площадь для соб-
ственных нужд, а приобре-
сти её на этапе строитель-
ства. Это хороший подход, 
потому как стоимость значи-
тельно ниже, чем в готовом 
объекте», – поясняет специ-
алист отдела продаж ком-
мерческой недвижимости 
Группы Аквилон Ольга МИ-
НИНА.

Ещё один важный мо-
мент – условия приобрете-
ния. У Группы Аквилон есть 
собственная программа ло-
яльности: клиенты могут по-
лучить скидку в 2000 руб-
лей с каждого квадратно-
го метра площади при по-

купке третьего объекта, 
причём считаются не толь-
ко коммерческие площади, 
но и квартиры. Скидка уве-
личивается, если объектов 
больше четырёх, и может 
доходить до 3000 руб лей 
с «квадрата». Кроме этого, 
существуют постоянные ак-
ции, которые также позво-
ляют приобрести объект 
с выгодой. Например, сей-

час есть объекты со скид-
кой 10% на первом этаже 
ЖК «Akvilontime» – это очень 
интересная локация в Ок-
тябрьском округе Архангель-
ска для сферы услуг или тор-
говли.

Специалисты Группы Ак-
вилон помогут не только по-
добрать недвижимость с вы-
годой, но и выбрать наибо-
лее комфортные условия для 

покупки – это может быть 
рассрочка от застройщика, 
кредит от банков- партнёров 
или покупка за наличные 
средства.

Недвижимость можно 
приобрести на этапе стро-
ительства жилого комплек-
са. Большой выбор инте-
ресных вариантов ожидает-
ся, в частности, при запуске 
продаж помещений делово-
го назначения во второй оче-
реди ЖК «River Park», а также 
со стартом продаж коммер-
ческих помещений в объекте 
«Аквилон АКВАРТАЛ» на Ле-
нинградском проспекте.

Свободные площади ещё 
есть в проектах на стадии 
реализации – это ЖК «Акви-
лон City Towers» и ЖК «CITY 
RESIDENCE by AKVILON» 
в самом центре Архангель-
ска, на пересечении ули-
цы Поморской и проспекта 
Обводный канал. В фокусе 
внимания инвесторов и уже 
сданные объекты, посколь-
ку пул бизнесов- соседей там 
уже сформировался и найти 
недостающего арендатора 
намного проще.

Можно оценить трафик, 
покупательскую способ-
ность, определить, какой 

бизнес будет востребован 
в конкретном месте. Так, 
например, есть свобод-
ное помещение во второй 
очереди уже сданного ЖК 
«Next», площади от 46 кв. м 
в торговом центре «Импе-
риал», помещения под офи-
сы с видом на реку в ЖК 
«О’Берег».

Ещё од ин интерес-
ный вариант для инвесто-
ров – приобретение ком-
мерческой недвижимости 
в уже действующем объекте 
и с уже найденным аренда-
тором. Такие предложения 
тоже есть: например, в ЖК 
«Омега Хаус» в деловом цен-
тре Архангельска, в Солом-
бале в ЖК «Аврора» и на на-
бережной Северной Двины 
в ЖК «DVINA House».

«Даже если вы не явля-
етесь предпринимателем, 
то такое помещение может 
стать хорошей инвестици-
ей для получения основно-
го или дополнительного до-
хода. Для бизнеса же соб-
ственное помещение – та-
кое же слагаемое успеха, 
как хорошая идея, сильная 
команда, востребованный 
продукт или услуга», – под-
черкнула Ольга Минина.

Тренды: Рынок коммерческой недвижимости продолжает расти

Группа Аквилон: 
объекты для инвесторов новой волны

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

НА ПЕРВОМ ЭТАЖЕ ЖК «ИСКРА PARK» ЕЩЁ ЕСТЬ 
СВОБОДНЫЕ ПЛОЩАДИ ДЛЯ ВАШЕГО БИЗНЕСА
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Сейчас очень популярны креативные 
индустрии, люди пробуют себя в разных 
творческих направлениях и занимаются 
саморазвитием. София АКОПДЖАНЯН, 
которая стала одной из девяти студентов 
САФУ, получивших финансовую поддержку для 
воплощения своей бизнес- мечты, рассказала 
«Бизнес- классу» о создаваемом проекте – 
мобильном приложении Insight, которое может 
внести вклад в развитие этой сферы.

В Северном (Арктиче-
ском) федеральном уни-
верситете София Акопджа-
нян выбрала для обучения 
направление подготовки 
«бизнес- информатика», так 
как её интересовали одно-
временно экономическая 
и информационная состав-
ляющие высшего образо-
вания. Дисциплины, кото-
рые она изучает, нацелены 
на познание тонкостей авто-
матизации бизнеса и управ-
ления IT-проектами, а сей-
час у Софии появилась воз-
можность применить полу-
ченные знания и освоенные 
навыки на практике.

«Кроме того, огромное 
значение имело участие 
в акселерационной про-
грамме САФУ и интенсиве 
от Университета 20.35, где 
мы объединялись в коман-
ды и учились прорабатывать 

свои стартапы. Мы проводи-
ли аналитику и создавали 
MVP, выступали с получив-
шимися результатами перед 
экспертами, которые дали 
нам обратную связь», – до-
бавила София Акопджанян.

Идея проекта по созда-
нию мобильного приложе-
ния Insight появилась, когда 
во время подбора мастер- 
классов по керамике и ри-
сованию в Интернете София 
столкнулась с трудностями 
в поиске студий, проводя-
щих такие занятия. Онлайн- 
запись в студии обычно осу-
ществляется только через 
мессенджеры и потому от-
нимает много времени.

«Мобильное приложение 
Insight будет единым або-
нементом на занятия в кре-
ативной индустрии, кото-
рый одновременно решит 
как проблемы людей, кото-
рые хотят развиваться, ис-
кать новые места для посе-
щения, так и самих предпри-
ятий малого бизнеса в кре-

ативной индустрии. Само-
развитие и творчество – гло-
бальный тренд, сейчас мно-
гие хотят интересно про-
водить время, пробовать 
себя в чем-то новом, но им 
не всегда удаётся найти, 
где это можно осуществить, 
а тем более оперативно за-
писаться на удобное время 
и сразу произвести опла-
ту», – рассказала София.

Приложение также по-
может родителям устроить 
своему ребёнку необычный 
день рождения или найти 
для него интересные и раз-
вивающие мастер- классы.

Организации в креа-
тивной индустрии, особен-
но на начальных этапах, 
не имеют большого бюдже-
та на маркетинг, так как ре-
сурсы направляются непо-
средственно на реализа-
цию основного вида дея-
тельности. Из-за этого сту-
дии и мастер- классы оста-
ются без внимания, потому 
что потенциальные клиен-
ты просто не могут их най-
ти среди массы интернет- 
ссылок. Разрабатываемое 
приложение позволит све-
сти организации и потреби-
телей в одном месте.

«На мой взгляд, отсут-
ствие опыта в реализа-
ции проектов является од-
ним из основных рисков, 
но благодаря команде и по-
стоянному изучению нового 
мы постараемся воплотить 

в жизнь задуманное и соз-
дать качественное и по-
лезное приложение. Хоте-
лось бы сказать огромное 
спасибо всем, кто мне помо-
гает, за то, что они заинте-
ресовались проектом и со-
гласились принять участие 
в его разработке», – отмети-
ла София.

В команде уже есть спе-
циалисты по базам данных, 
безопасности и нейронным 
сетям, разработчики мо-
бильных приложений, ди-
зайнер, IT-архитектор и ме-
неджер проекта. Сейчас 
проект находится на стадии 
доформирования команды 
и декомпозиции задач, а по-
сле будет происходить не-
посредственная разработ-
ка приложения и его тести-
рование. Параллельно бу-
дет вестись поиск партнё-
ров – предприятий малого 
бизнеса в креативной инду-
стрии, которые захотят со-
трудничать, чтобы с помо-
щью приложения Insight най-
ти клиентов. Активная мар-
кетинговая кампания повы-
сит узнаваемость приложе-
ния и привлечёт к нему поль-
зователей.

Сначала в приложении 
Insight будут представлены 
творческие студии Архан-
гельска, но София Акопджа-
нян надеется, что со време-
нем удастся наладить со-
трудничество с компания-
ми и из других городов.

Есть идея: САФУ продолжает заниматься поддержкой интересных стартапов

Абонемент в креативную индустрию

Мария ДЕНИСОВА

журналист

БК

Напомним, что девять студентов Северного 
(Арктического) федерального университета 
имени М. В. Ломоносова получили гранты 
в размере 1 млн руб лей от Фонда содействия 
инновациям в рамках конкурса «Студенческий 
стартап». Поддержаны самые разные проекты: 
от создания приложений до проработки 
летательных и подводных аппаратов.

Квалификационная комиссия Счёт-
ной палаты РФ одобрила кандидатуру 
Александра ДЕМЕНТЬЕВА на должность 
председателя контрольно- счётной пала-
ты Архангельской области на новый срок.

В соответствии с установленным поряд-
ком, кандидатуру Александра Дементьева 
на заседании квалификационной комиссии 
в Москве представил заместитель пред-
седателя регионального парламента 
Александр ДЯТЛОВ.

«Александр Дементьев возглавляет 
контрольно- счётную палату 12 лет – с мо-
мента создания этого контрольного орга-
на. За этот период палатой проведено бо-
лее 300 контрольных мероприятий, уста-
новлено свыше 5000 нарушений бюджет-

ного и иного законодательства», – подчер-
кнул Александр Дятлов.

За последние три года выявлены нару-
шения, влекущие возврат в бюджеты всех 
уровней 246 млн руб лей (свыше 135 из них 
уже возвращено), составлены 110 протоко-
лов об административной ответственно-
сти – сумма штрафов составляет 2,5 млн 
руб лей, возбуждено 22 уголовных дела.

Отдельным направлением деятельности 
контрольно- счётной палаты является отста-
ивание интересов бюджета в судебных за-
седаниях. С участием контрольно- счётной 
палаты в арбитражных судах ежегодно рас-
сматривается более 30 дел, в 98% случа-
ев правовая позиция КСП подтверждается.

«Отмечу активное взаимодействие 
КСП с областным Собранием. На основа-

нии поручений регионального парламен-
та ежегодно реализуется не менее десяти 
контрольных мероприятий, ежекварталь-
но проводятся заседания Общественно-
го совета при КСП с представителями де-
путатского корпуса», – добавил Александр 
Дятлов.

После получения положительного за-
ключения квалификационной комиссии 
Счётной палаты РФ решение об утвержде-
нии Александра Дементьева на новый срок 
будет приниматься на сессии Архангельско-
го областного Собрания депутатов.

Добавим, что Александр Дементьев 
много лет сотрудничает с нашим издани-
ем, с участием КСП подготовлены десятки 
статей в «Бизнес- классе», всегда имеющих 
высокий рейтинг прочтения.

Администрации Архан-
гельска наконец удалось опре-
делить подрядчика на уборку 
городских улиц. Заключение 
контракта приостанавливали 
три раза.

Напомним, что по итогам 
первых торгов контракт стоимо-
стью 976 млн руб лей выиграло 
московское ООО «Региональная 
строительная компания» (РСК). 
Фирма должна была приступить 
к уборке города с 1 июля. Од-
нако результаты торгов отмени-
ли по предписанию УФАС по Ар-
хангельской области. Закупка 
была проведена с нарушением 

ФЗ «О контрактной системе». 
Свою работу в областном цен-
тре продолжил действующий 
подрядчик – ООО «Мезенское 
дорожное управление» (МДУ): 
контракт с ним был пролонги-
рован.

В конце июня администра-
ция Архангельска объявила по-
вторные торги на содержание 
улично- дорожной сети города. 
На этот раз их выиграло МДУ: 
компания предложила выпол-
нить работы за 876 млн руб лей. 
Однако из-за жалоб контракт 
так и не был заключён.

Администрации пришлось 
в третий раз проводить тор-

ги, по итогам которых контракт 
стоимостью 951 млн руб лей 
вновь достался МДУ. И опять 
заключение контракта было 
приостановлено по жалобам, 
которые в итоге признали не-
обоснованными. Таким обра-
зом, МДУ продолжит содержать 
улицы Архангельска до 30 июня 
2025 года.

Добавим, что в общей слож-
ности на эти торги было подано 
шесть жалоб от ООО «Автодо-
роги», ООО «Лидер», ЗАО «Ар-
хангельское городское специ-
ализированное управление ме-
ханизации» (АГСУМ) и Н. А. Бли-
новой.

Репутация

Интрига

Глава КСП Поморья Александр Дементьев идёт на новый срок

МДУ продолжит работу в Архангельске
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Многих начинающих предпринимателей 
на региональном рынке питания мучает 
вопрос: как лучше начать своё дело? 
Купить франшизу и не заморачиваться 
или вникать в детали функционирования 
бизнеса самостоятельно? Каждый 
из вариантов имеет как положительные, 
так и отрицательные стороны. При этом 
франшиз на рынке питания достаточно 
много. Как правильно выбрать ту, в которую 
можно инвестировать?

Начну с терминов, кото-
рые следует знать. Прежде 
всего франшиза – это уже 
«упакованный» бизнес, и це-
лью его владельца является 
масштабирование деятель-
ности. Владелец франшизы 
называется «франчайзер», 
покупатель – «франчайзи».

ОЧЕВИДНЫЕ ПЛЮСЫ
Какие плюсы у франши-

зы? Самый важный – вы по-
лучаете уже известное всем 
имя (бренд). Следователь-
но, легко стартовать. Вла-
дельцем франшизы вам бу-
дут предоставлены: готовая 
бизнес- модель, технологии, 
необходимые документы, 
инструкции, чек-листы, что 
позволит избежать ошибок. 
Ваш бизнес будут сопрово-
ждать, помогать в продви-
жении на местном рынке.

Приведу примеры, кото-
рые наиболее ярко трансли-
руют преимущества покуп-
ки франшизы. Американ-
ская корпорация, работаю-
щая по системе франчай-
зинга, крупнейшая в мире 
сеть ресторанов быстро-
го питания под торговой 
маркой McDonald’s, имела 
в России 810 предприятий 
(в марте 2022 года компания 
объявила о временной оста-
новке деятельности в Рос-
сии, но сейчас это бренд 
«Вкусно и точка» практиче-
ски на тех же позициях. – 
Прим. ред.).

KFC – международная 
сеть общественного пита-
ния, которая специализи-
руется на блюдах из кури-
цы. По данным «Википедии», 
в России открыто 1086 ре-
сторанов, при этом более 
700 заведений принадле-
жало российским бизнес-
менам, которые работали 
по франшизе. Сеть Burger 
King в 2022 году имела в на-
шей стране 817 ресторанов.

Плюсы покупки фран-
шизы очевидны. Следую-
щий этап – изучить предло-
жения в каталоге магазина 
франшиз и выбрать нужную. 
На что необходимо обратить 
внимание? Важно, как выгля-
дит рынок питания в регио-
не сегодня: растёт или стаг-
нирует? Лучше оценивать 
за три года, чтобы опреде-
лить динамику и тренды. 
Как показывают исследо-
вания, объём оборота об-

щепита в РФ в 2022 году вы-
рос на 4,7% по сравнению 
с показателем 2021 года 
и составил 2,3 трлн руб лей. 
Об этом говорится в матери-
алах Росстата. Однако при-
чиной могли стать и рост цен 
на сырьё, других расходов 
предприятий.

Оборот общественно-
го питания в Архангель-
ской области составил 
19,8 млрд руб лей и сокра-
тился на 0,3%. За три по-
следних года число пред-
приятий общепита в нашем 
регионе уменьшилось на 47. 
Это говорит о нестабильно-
сти на рынке и необходимо-
сти внимательного подхода 
к принятию решений, чтобы 
снизить риски, связанные 
с возвратом вложений. Биз-
нес по франшизе позволяет 
на это рассчитывать.

ВЫБОР ФОРМАТА
Затем следует выяснить, 

какие форматы предприя-
тий питания, функциониру-
ющих на основе франшизы, 
актуальны сегодня. В анали-
тическом обзоре индустрии 
питания, который представ-
лен в журнале «EATERY», от-
мечено, что в 2022 году 
в России насчитывалось 
примерно 620 сетевых про-
ектов общественного пита-
ния, которые имели ориен-
тировочно 27000 точек. Око-
ло 8000 точек приходилось 
на фастфуд, 6000 точек – пи-
тание при АЗК, около 5000 
пекарен, более 3000 точек 
coffee-to-go. В рост идут 
отечественные сети пека-
рен «Хлебница», «Цех 85», 
кофейные сети Coffee Like 
и Tea Funny.

После кризиса будут га-
рантированно развиваться 
два бренда по франшизе – 
KFC и Burger King, поскольку 
за одним стоят инвестиции 
ВТБ и преференции по фе-
деральным локациям в го-
родах, а за другим – мощные 
франчайзи типа «Армрест».

Сети фастфуда, кофеен, 
шавермы, блинных, джус-
баров и других форматов 
в низком ценовом сегмен-
те испытают естественный 
приток покупателей, кото-
рые будут жёстко экономить 
на еде в ближайшие мини-
мум год-два. Среди сетей 
фастфуда наметилась же-
сточайшая конкуренция, пи-

шет «EATERY». Это говорит 
о риске не справиться с кон-
куренцией при выборе тако-
го формата, как фастфуд.

Так на какой формат сле-
дует обратить внимание? 
Снова обратимся к ана-
литикам. По оценкам ин-
формационного агентства 
INFOLine, восстановлению 
этого рынка в РФ способ-
ствовало развитие альтер-
нативных форматов, таких 
как пекарни, заведения бы-
строго питания и точки пи-
тания при АЗС. В каталоге 
магазина франшиз следует 
обратить внимание на такие 
предложения.

Показателен рейтинг 
франшизы, который пред-
ставлен обычно в виде 
звёзд, от 1 до 5. Чем выше 
оценка, тем эффек тив-
нее зарекомендовала себя 
франшиза.

Понятно, что чем извест-
ней бренд, тем выше стои-
мость франшизы. Перво-
начальный взнос называет-
ся паушальным платежом. 
Чем подробней представ-
лена информация, описаны 
технологии и чем популяр-
ней бренд, тем выше может 
быть размер паушального 
платежа. Вносится он сразу 
после подписания договора.

Обрат и те внимание 
на размер требуемых ин-
вестиций. Он определяется 
выбранным форматом пред-
приятия питания и даёт воз-
можность оценить бюджет 
проекта. Оценка окупаемо-
сти франшизы, приведён-
ная в предложении, позво-
лит понять сроки возврата 
вложенных средств. Дан-
ные о доходе, получаемом 
от функционирования пред-
приятия, дают представле-
ние об ожидаемых резуль-
татах бизнеса.

Выясните размер роял-
ти – это ежемесячные пла-
тежи владельцу франши-

зы по заключённому дого-
вору. Он может составлять, 
например, от 4 до 6% обо-
рота. Также это могут быть 
фиксированная сумма или 
процент от прибыли. Быва-
ют франшизы и без роялти.

Ещё одной составляю-
щей цены является марке-
тинговый платеж – это опла-
та услуг по продвижению.

Изучите отзывы тех, 
кто уже купил и пользуется 
франшизой. Это поможет 
принять решение о покуп-
ке или отказе от неё. Позна-
комьтесь с бизнес- моделью 
франшизы: это стандарты, 
инструкции, а также веби-
нары и консультации по во-
просам функционирования 
бизнеса. Выясните формы 
и объекты контроля со сто-
роны продавца – он приме-
няет их с целью не допустить 
снижения качества бизнеса 
и потери имиджа франшизы. 
Объектами проверки обыч-
но являются денежные по-
токи и соблюдение стандар-
тов работы.

НЕЯВНЫЕ МИНУСЫ
Кроме плюсов у этого 

варианта создания бизне-
са есть и недостатки. У вас 
могут возникнуть допол-
нительные затраты, кото-
рые необходимы, чтобы со-
ответствовать требовани-
ям купленной франшизы: 
по внешнему и внутренне-
му оформлению заведения, 
к одежде персонала, коли-
честву блюд в меню и уров-
ню цен на еду, соблюде-
нию стандартов приготов-
ления, качеству обслужи-
вания. Потребуется выде-
ление средств на маркетинг.

Ну жно быть готовым 
к проверкам, которые будет 
проводить владелец фран-
шизы. Роялти может ока-
заться слишком высоким.

Также приведу два при-
мера из практики, которые 

показывают, что бывает 
не учтено при выборе и по-
купке франшизы в регио-
не, где численность и поку-
пательная способность на-
селения сильно отличаются 
от крупных городов.

Предприниматель в не-
большом городке приоб-
рел франшизу пекарни. По-
пулярное заведение, отлич-
ная продукция высокого ка-
чества, успешно продающа-
яся в мегаполисе, – всё это 
привлекло внимание и на-
шего героя. Не раздумывая, 
он совершил покупку.

Пекарня была открыта 
в центре городка и получи-
ла хороший трафик. Пирож-
ки имели привлекательный 
внешний вид, отличались 
крупными размерами и име-
ли много начинки. Покупате-
ли любили продукцию пекар-
ни. Однако возникли пробле-
мы с объёмом продаж. Поче-
му? Продукт ведь отличного 
качества, а продажи низкие!

Недостатком продукции, 
который отмечали покупате-
ли, была высокая цена, уста-
новленная франчайзером. 
Она не обеспечивала нуж-
ный объём и частоту поку-
пок пирожков и пирогов, по-
скольку в городе преоблада-
ет население и гости, кото-
рые не могут позволить себе 
дорогой перекус. Франчай-
зи не смог вернуть вложен-
ные в покупку франшизы 
деньги и вынужден был за-
крыть предприятие.

Если бы при покупке 
франшизы он договорился, 
к примеру, об уменьшении 
размера пирогов, их цена 
была бы ниже, а продавае-
мость улучшилась. Этот при-
мер позволяет сделать вы-
вод, что даже при большом 
количестве плюсов их пере-
весит тот факт, что продук-
ция не адаптирована к тер-
ритории, где планируется её 
реализовывать.

Другой пример. Пред-
приниматель купил фран-
шизу известного в большом 
городе ресторана в форма-
те фастфуд. Место было вы-
брано отличное: рядом го-
стиница без точки питания, 
обеспечен трафик тури-
стов и гостей города. Пло-
щадка позволяла разом об-
служить много посетите-
лей. Ресторан позициони-
ровал себя как «вкусно, де-
шево и быстро». Однако вы-
ручка не радовала владель-
ца. С какой проблемой стол-
кнулся ресторан?

А причин было несколь-
ко. Прежде всего, меню. 
Оно включало большое ко-
личество блюд разных ку-
хонь, а профессиональных 
поваров, которые могли бы 
готовить вкусно и быстро, 
в городке не нашлось. Цены 
на невысокого качества еду 
отмечались гостями как вы-
сокие. Время ожидания по-
дачи блюд составляло око-
ло часа, а порой и больше. 
Об этих недостатках клиен-
ты писали в отзывах на сай-
те заведения. Однако отве-
та на них от администрации 
не получали. С жалобами 
никто не работал.

На вопрос о том, почему 
еда так плохо приготовлена, 
менеджер отвечал: «Шеф-
повар утверждает, что еда 
готовится по стандартам». 
Как вы думаете, какое бу-
дущее ждёт этот ресторан, 
если в нём отсутствует про-
фессиональная команда? 
Сумеет ли владелец фран-
шизы изменить ситуацию 
при том, что такой источник 
денег, как персонал, имеет 
низкий профессиональный 
уровень, а специалистов 
на рынке мало?

Итак, мы рассмотре-
ли как положительные, так 
и отрицательные стороны 
покупки франшизы. Реше-
ние за вами.

Мнение эксперта

Плюсы и минусы франшизы 
на региональном рынке общепита

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ
директор по маркетингу 
ООО «Норд- Коммерц», 
бизнес- консультант
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 ■ Принцип «эстоппель» 
в налоговом праве

Организация на «упрощёнке» ре-
шила сменить объект налогообложе-
ния и с 2018 года применять базу «до-
ходы». Однако фактически его не из-
менила и продолжала ряд лет (2018-2020 годы) пода-
вать свою отчётность по УСН с объектом налогообло-
жения «доходы минус расходы».

При этом возражений у налоговиков по этому поводу 
не возникало. Лишь по итогам отчёта за 2020 год ИФНС об-
наружила это несоответствие между заявленным и факти-
чески применяемым объектом налогообложения и доначис-
лила налог с учётом перехода на базу «доходы».

Возник налоговый спор, но суды решили его в пользу 
налогоплательщика, применив принцип «эстоппель» – это 
утрата права на возражения при недобросовестном или 
противоречивом поведении в процессе.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» 
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), на при-
мере из реального арбитражного дела (А060-44632/2022) 
показывает пример того, как на практике работает принцип 
«эстоппель». Принимая в камеральном порядке налоговые 
декларации, оформленные налогоплательщиком вопреки 
его же уведомлению с объектом налогообложения «дохо-
ды минус расходы», ИФНС фактически одобрила его дей-
ствия. Это значит, что она утратила право ссылаться на на-
рушение организацией условий применения этого налого-
вого режима.

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для бы-
строго перехода к полному тексту ма-
териала просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

�  «Золотая» книжная полка 
Татьяны Дорофеевой

Книжная рубрика «Бизнес- 
класса» продолжает радовать 
откликами, открывая новые 
грани мировоззрения людей 
из самых разных сфер жизни 
Поморья. Сегодня у нас в го-
стях – известная архангель-
ская вокалистка, предприни-
матель Татьяна ДОРОФЕЕВА:

– Начну с повести А. де Сент- Экзюпери «Маленький 
принц». Думаю, многие согласятся, что книга не только для 
детей, она и взрослых заставляет смотреть на жизнь глаза-
ми ребёнка. Сейчас мы читаем её вместе с трёхлетней доче-
рью, и для меня очень важно, что эта сказка помогает воспи-
тывать в маленьком человеке доброту, мудрость и чувство 
ответственности.

Продолжая тему этих взаимоотношений, отмечу работу 
Л. Петрановской «Тайная опора. Привязанность в жизни ре-
бёнка». Такие книги дают понимание, что не стоит вести себя 
с ребёнком с позиции строгого воспитателя, надо учиться 
вести диалог и уметь договариваться. Такое отношение впо-
следствии даст ему невидимую опору, которая станет фунда-
ментом его личности.

Переломной в моём мировосприятии стала книга А. Па-
лиенко «Жизнь в удовольствие». В ней разбираются вроде бы 
простые вопросы, но начинаешь задумываться и спрашивать 
себя: своей ли жизнью ты живешь? Могу сказать, что после 
прочтения у меня в какой-то степени поменялось сознание, 
я поняла, что счастье не зависит от внешних факторов, а за-
ключается в твоей собственной составляющей.

Из недавно прочитанного запомнился труд Д. К. Джикан-
ди «Счастливый карман, полный денег». Из него читатель уз-
нает, как добиться того, чтобы у тебя внутри было состояние 
богатства. Вначале ты взращиваешь в себе состояние изоби-
лия, после чего к тебе начинает подтягиваться внешнее богат-
ство. Советую всем, кто хочет выйти на новый уровень в сво-
их делах, финансах и в личностном плане.

Читальный зал
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РЕКЛАМА

Наталья СИЛИНСКАЯ – джутовых дел 
мастер – родилась в Северодвинске, живёт 
в Новодвинске, а работает в Архангельске. 
Расстояния и смена деятельности её никогда 
не пугали: после долгой работы в детском 
саду и школе на селе она ушла в свободное 
плавание, увлёкшись изготовлением 
изделий из джута и скорочтением. Шитьё 
из джутового шнура стало для Натальи 
отдушиной в трудный период жизни.

Н а т а л ь я  р а с с к а з ы -
вает, что начинала рабо-
тать с х лопковым шну-
ром, но с ним подружиться 
не удалось, а вот когда два 
года назад взяла в руки джут, 
он сразу лёг на душу.

«Мне с ним комфор-
тно, – поясняет она. – Когда 
холодно, он согревает, а ког-
да жарко, наоборот, охлаж-
дает».

Вдохновение Наталья 
черпает в работе именно 
с этим материалом, в кото-
ром её привлекает в первую 
очередь натуральность. В ос-
новном она шьёт корзины, 
ланч-маты и сумки. Специ-
фический аромат джута На-
талье очень нравится (к сло-
ву, со временем он выветри-
вается). А вообще, увлечение 
джутом пришло к ней случай-
но, дорога к нему была дол-
гой, ведь шитьём она стала 
заниматься ни много ни мало 
35 лет назад.

НОВАЯ ЖИЛЕТКА 
ИЗ ПАПИНЫХ БРЮК
В конце 1980-х, когда 

Наталья училась на отделе-
нии дошкольной педагогики 
и психологии Северодвин-
ского педагогического учи-
лища, как раз начали появ-
ляться курсы кройки и ши-
тья. И, чтобы научиться шить 
одежду, Наталья на эти кур-
сы записалась.

«И в это время папа 
каким-то чудом купил мне 
прекрасную электрическую 
«Чайку-134». Первое вре-
мя боялась к машинке даже 
подойти, но позже так с ней 
сдружилась!» – вспомина-
ет она.

И в 90-е годы, когда по-
баловать себя покупной 
одеждой было практически 
невозможно, Наталья стала 
переделывать старые роди-
тельские вещи. «Помню, как 
сшила себе из папиных брюк 
новую жилетку, которой все 
восхищались. А в только ку-
пленную широкую рубашку 
вшила резинку, сделала ба-
ску – и уже ни у кого такой 
не было! Очень мне это нра-
вилось», – продолжает собе-
седница «БК».

По окончании педучи-
лища Наталья по распреде-
лению поехала в деревню 
Нижнее Койдокурье Холмо-
горского района, где долж-
на была отработать три года, 
а осталась… на 30 лет. В на-
чале педагогического пути 
19-летнюю выпускницу сразу 
назначили заведующей дет-
ским садом. На этой долж-
ности Наталья отработа-
ла 15 лет. За это время вы-
шла замуж, родила двух пре-
красных девочек и… выгоре-
ла на работе.

Спасло то, что парал-
лельно Наталья начала ве-
сти уроки музыки в общеоб-
разовательной школе.

«В сельской местности 
род деятельности поме-
нять сложно. Но я же корня-
ми в деревню вросла! А где 
работать: на почте, в мага-
зине или сельском хозяй-
стве? Мне повезло: влюби-
лась в школу!» – говорит она.

Впоследствии Наталья 
вела не только уроки музы-
ки, но и уроки русского язы-
ка и литературы, потом её ут-
вердили завучем, а позже, 
когда в системе произошла 
реорганизация, стала руко-
водителем филиала.

А ещё в хозяйстве было 
девять голов скота, ежеднев-
ные дойки, ежегодные сено-
косы… Но даже при такой 
занятости Наталья успева-
ла шить: дочки ходили в са-
мошитых платьях, которые 
до сих пор вспоминают, – 
даже ткань они вместе с ма-
мой подыскивали. А однаж-
ды Наталья из своей дублён-
ки сшила детскую шубу: «Ду-
мала, мы просто скромно 
живём, потому всё шью и пе-
решиваю, а дочка эту шубу, 
оказывается, обожала!».

ПЕРВАЯ КОРЗИНКА
Так сложилось, что Ната-

лье Силинской всё же при-
шлось уехать из деревни – 
менять работу и искать но-
вое жильё. Произошёл слом, 
пришлось уйти практически 
в никуда… Переехав в итоге 
в Новодвинск, Наталья зада-
лась вопросом: чем бы таким 
себя занять, как отвлечься 
и изменить образ жизни?

Перспективы виделись 
в умении шить и вязать. 
Из видеоуроков Наталья слу-

чайно узнала о технике рабо-
ты с джутом.

«Я взяла обычный плот-
ный шнур из Fix Price и сшила 
свою первую смешную кор-
зинку, которая до сих пор 
у меня хранится», – улыба-
ется собеседница «БК».

Процесс увлёк: двига-
ешь джутовый шнур – и ухо-
дишь в себя, остаёшься на-
едине со своими мыслями… 
Пусть создаётся не шедевр, 
но всё равно что-то особен-
ное. Наталья очень любит 
шить не по конкретным за-
казам.

«Я сажусь за машинку 
и просто создаю. Шьёшь, 
шьёшь – и только потом 
смотришь, что у тебя полу-
чилось. И вдохновляешь-
ся этим. Для меня это очень 
трогательное занятие», – 
признаётся она.

И ещё ни разу не было та-
кого, чтобы покупателей за-
каз в результате не устроил.

НЕ ДЖУТОМ ЕДИНЫМ
Сначала Наталья шила 

на обычной бытовой швей-
ной машине – сейчас ей уже 
больше 20 лет, а когда ста-
ла узнавать тонкости мастер-
ства, купила промышленную 
швейную машину: на ней 
джутовые корзинки получа-
ются и прямее, и ровнее.

«Мне нравится теплота 
джута, и я хочу нести красо-
ту людям. Когда в интерьере 
красиво, ты чувствуешь себя 
комфортно», – уверена она.

Джутовые вещи, отме-
чает Наталья, долговечны, 
отлично сохраняют фор-
му, имеют нейтральный 
цвет и впишутся в любой 
интерьер, не боятся воды 
и не притягивают пыль. 

А сумка из джута, по мне-
нию мастерицы, – незаме-
нимая вещь летом. В джу-
товых корзинках можно хра-
нить принадлежности для 
рукоделия, складывать туда 
детские игрушки или пледы.

В процессе работы, от-
мечает Наталья, «мысли упо-
рядочиваются», легче вспо-
минать что-то хорошее, от-
гонять негатив.

Кроме того, она ввела 
в свою жизнь некоторые эко-
привычки: отказалась от пла-
стиковых пакетов, сшив себе 
хлопковый и джутовый шоп-
перы, сдаёт на переработку 
пластиковые крышечки, ба-
тарейки и макулатуру.

«Никогда не выбрасы-
ваю мусор, где бы я ни была, 
ни одной бумажки. Когда 
я руководила сельской шко-
лой, мы часто проводили суб-
ботники «Чистая деревня». 
Собираешь мусор, чистишь 
деревню, а возвращаешься 
с работы – уже бумажки ле-
жат… Чисто не там, где при-
бираешь, а там, где не мусо-
рят», – напоминает она.

Сейчас Наталья готовит-
ся к Маргаритинской ярмар-
ке – шьёт большие интерьер-
ные корзины. Джутовый ас-
сортимент менять не плани-
рует, но в планах – новые ув-
лечения. В частности, углу-
биться в лоскутное шитьё: 
изготавливать сумки, ланч-
маты, прихватки, подушки. 
Научиться красиво стегать 
и зимой сшить лоскутный 
стёганый жилет. Продол-
жить плетение из бумажной 
лозы. А главное – расширить 
свою аудиторию благодаря 
группе «ВКонтакте» «Джут & 
уют». Показать, что она есть 
в этом мире.

Мастерская

«Джут упорядочивает мысли»

Елизавета ЛОЧЕХИНА

Фото Алексея Липницкого

БК


